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San Martín: modelo de los valores 
militares. 
Buscando revalidar los valores 

sanmartinianos, las distintas 
unidades de la Fuerza abrieron sus 
puertas para hacer presentaciones 
sobre la vida del Padre de la Patria. 
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para combatir incendios en Bolivia.  
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mesa de arena digital integral. 
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Jornada “Percepciones sobre 
seguridad estratégica en el 
hemisferio”.  
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Entrevista a los soldados voluntarios 
Jesús Lugones Ruggeri y Fernanda 
Russo Romero que lograron medallas 
en los Juegos Panamericanos de Lima 
2019. 
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Ceremonias Militares Operacionales

Suplemento Especial

Apoyo a la Comunidad

Educación

ESCUELA SUPERIOR DE GUERRA - CABA  

El jefe del Estado Mayor 
General del Ejército, 
teniente general Claudio 
Ernesto Pasqualini, se 

hizo presente en la Escuela Superior 
de Guerra para reunirse con genera-
les y oficiales superiores en activi-
dad y en situación de retiro.  

Aprovechó la oportunidad para 
hacer un balance sobre las activida-
des realizadas por el Ejército durante 
el primer semestre y adelantó aque-
llas que se verán durante la segunda 
parte del año y el inicio del 2020. 

Algunas de las autoridades de la 
Fuerza que asistieron fueron el sub-
jefe del Ejército, general de división 
Héctor Prechi; el comandante de 
Adiestramiento y Alistamiento del 
Ejército, general de división Aldo 
Sala; el director General de Educa-
ción, general de brigada Agustín 
Cejas y el secretario General del 
Ejército, general de brigada Horacio 
Señoriño. Además se presentaron 
los generales retirados Soloaga, Pie-
rri, Barny, Fernández Funes, entre 
otros. 

En primer lugar, el teniente gene-
ral Pasqualini agradeció a los asis-
tentes por tomarse un tiempo para 
estar ahí y sostuvo: “Somos un único 
Ejército trabajando juntos, sin divi-
siones. Todos formamos parte de 
él”. Luego mencionó algunas de las 
actividades destacadas realizadas 
por la Fuerza durante los últimos 
meses del año pasado y el primer 
semestre del corriente tales como la 
Campaña Antártica 2019, el Opera-
tivo Integración Norte, la presenta-
ción de los camiones Oshkosh, la 
revalorización a los VGM y sus 
familias, y el desfile por el día de la 
Independencia. 

Por otra parte, adelantó algunas 
de las cuestiones que el Ejército va a 

tratar en esta segunda parte del año: 
el reordenamiento del Estado 
Mayor, el traslado de la Xma Briga-
da Mecanizada desde Santa Rosa 
(La Pampa) hacia Bahía Blanca 
(Buenos Aires), las Fuerzas de Tarea 
Argentina 54 y 55, entre otros temas. 

Seguidamente, sostuvo que hubo 
una gran mejora en el Hospital Mili-
tar Central en cuanto a la atención, 
infraestructura y cantidad de afilia-
dos. Con respecto al Operativo Inte-
gración Norte: “Puedo decir que es 

lo mejor que le pasó al Ejército. 
Muchos efectivos solicitan estar allí; 
en un futuro cercano también van a 
estar en Misiones, aparte de Jujuy, 
Salta y Formosa”. Y agregó que el 
OPINOR cuenta con el apoyo de 
Gendarmería y demás Fuerzas de 
Seguridad. 

Con respecto al apoyo a la comu-
nidad, destacó que “ayuda a mejorar 
la imagen del Ejército” y valoró el 
esfuerzo que realiza la Fuerza para 
adquirir materiales, como los camio-

nes Oshkosh, ametralladoras, dro-
nes, paracaídas, módulos del Hospi-
tal Reubicable, etc. 

Sobre la reconversión de la Fuer-
za dijo: “Reconvertir no es ajustar, 
reducir, achicar, sino que significa 
transformar algo para que tenga uti-
lidad. Esto se hará de forma gradual 
en distintas etapas”. 

Ya sobre el final de su alocución, 
el teniente general Pasqualini reco-
noció un avance en la comunicación 
institucional. Resaltó que aumentó 

la presencia de las Fuerzas Armadas 
y sus publicaciones en los medios de 
comunicación, así como los segui-
dores en las redes sociales. Asimis-
mo, disminuyeron las noticias nega-
tivas y se elevó el interés de la socie-
dad por la institución. 

Para finalizar, el jefe del Ejército 
contestó las preguntas que efectua-
ron los oficiales presentes   

 
Emiliano Lauria

Presentación del balance semestral 
del Ejército Argentino

El JEMGE en su exposición frente a oficiales retirados y en actividad.

Deportes
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3 CEREMONIAS  
MILITARES

U na nutrida concurrencia de 
más de 4.000 personas, entre 
representantes de todas las 
promociones, autoridades 

militares y políticas, así como familiares 
de caídos en Malvinas, se congregó entu-
siasta en la institución para celebrar este 
aniversario. 

Liceístas y cadetes con sus familiares, 
sumados a un gran público asistieron a la 
emotiva ceremonia que celebró un nuevo 
aniversario del liceo ubicado al norte de la 
ciudad de Córdoba. Las actividades fue-
ron presididas por el jefe del Estado 
Mayor General del Ejército, teniente 
general Claudio Ernesto Pasqualini, 
acompañado por el gobernador Juan 
Schiaretti, el ministro de Defensa Oscar 
Aguad y el jefe del Estado Mayor Conjun-
to de las Fuerzas Armadas, teniente gene-
ral Bari del Valle Sosa. Además estuvie-
ron presentes el subjefe del Ejército, gene-
ral de división Héctor Horacio Prechi, 
autoridades militares, políticas, eclesiásti-
cas y educativas de Córdoba. 

Luego de las presentaciones correspon-
dientes y los saludos que marcan el proto-
colo militar, se entonaron las estrofas del 
Himno Nacional Argentino y el obispo 
castrense, monseñor Alejandro Olivera, 
efectuó la invocación religiosa y bendijo 
los legajos y las distinciones. Seguida-
mente, el director del liceo, coronel Fran-
cisco Conde, tomó la palabra y dio su dis-

curso, que finalizó con un toque de silen-
cio en memoria de los excadetes y perso-
nal fallecido del instituto. 

El acto continuó con la entrega de reco-
nocimientos. En primer lugar, recibieron 
su legajo “duplicado” el personal de ofi-
ciales y suboficiales que pasan a situación 
de retiro. En segunda instancia, se hizo 
entrega de medallas y diplomas al perso-
nal civil y docente que se jubiló reciente-
mente, al cuerpo docente que alcanzó los 
25 y 30 años de servicio. Mientras que el 
agente civil Luis Ramón Cipriani, históri-
co peluquero del liceo desde hace más de 
50 años, recibió una mención especial. 

Otro momento plagado de aplausos fue 
la entrega del legajo personal a subtenien-
tes de reserva que cursaron sus estudios 
allí, entre ellos se hallaban el teniente 
general Sosa y el gobernador Schiaretti. 
En cuarta instancia, se dio una distinción a 
la promoción fundadora y primeros egre-
sados del liceo, mientras que el mejor pro-
medio de egreso y el mejor artillero de 
2018 recibieron un presente. Por último, 
se hizo entrega de un diploma de honor a 
familiares de excadetes veteranos de la 
Gesta de Malvinas caídos en combate. 

Por su parte, el teniente general Pasqua-
lini tomó la palabra. En su discurso, mani-
festó sentir orgullo y satisfacción por estar 
presente en tan importante ceremonia y 
expresó: “Hoy, el liceo militar es un insti-
tuto educativo mixto, de formación ini-

cial, primaria y secundaria que avalado 
por el ministerio de Educación garantiza 
el estricto cumplimiento de los planes de 
estudio, de injerencia pedagógica, la cali-
dad docente, la funcionalidad de sus insta-
laciones y de actividades que hicieron 
ética”.  

Asimismo, destacó: “En sus aulas, los 
alumnos se preparan profesionalmente 
con los fundamentos de la defensa nacio-
nal. Quizá su rol más importante sea cons-
truir puentes entre la sociedad civil y las 
Fuerzas Armadas, acercando más a la 
población con sus soldados”. 

A continuación, dio su discurso el 
gobernador de Córdoba, quien agradeció a 
todos los presentes y describió cómo fue 
su estadía en esa casa de estudios, desta-
cando los valores y enseñanzas que les 
deja a sus alumnos. Allí, remarcó: “La 
amistad que se forja aquí en el liceo no se 
olvida más”. Tras finalizar su alocución, 
entregó una placa conmemorativa del 75° 
aniversario al director del instituto. 

El desfile con todas las promociones a 
pleno del Liceo Militar General Paz, 
sumado a los alumnos del jardín de infan-
tes y de la primaria, todos cantando orgu-
llosamente el himno del liceo mientras 
pasaban frente al palco de autoridades, 
puso punto final a la conmovedora cere-
monia en tierras cordobesas   

 
Emiliano Lauria

Córdoba vivió con fervor 
los 75 años del Liceo 
Militar General Paz

Liceo Militar General Paz - CÓRDOBA 

El JEMGE es recibido por el cordón de honor del LMGP.

Recorrida de autoridades frente a las promociones formadas. El jefe del Ejército dirigiéndose al público.

El Liceo Militar General Paz fue creado el 
25 de agosto de 1944 con el propósito de 

educar y formar eficazmente a los oficiales de 
reserva que integrarían el Ejército en un futu-
ro. Además, busca contribuir a formar al ciu-
dadano argentino habilitado para integrarse 
dinámicamente en el medio social, así como 
formar egresados competentes y capaces de 
definir su proyecto de vida. 

A través de estos 75 años de historia han 
pasado por sus aulas más de 5.000 estudian-
tes. Entre los que se encuentran figuras mili-
tares, políticas, eclesiásticas y educativas: el 
jefe del Estado Mayor Conjunto, teniente 
general Bari del Valle Sosa; el expresidente 
de la Nación, doctor Fernando de la Rúa; el 
actual gobernador de la provincia de Córdo-
ba, contador Juan Schiaretti; el arzobispo de 
Córdoba, monseñor Carlos Ñañez; el actual 
rector de la Universidad Nacional de Córdo-
ba, doctor Hugo Juri; entre otros. 

No solo se encarga de formar académica-
mente a sus estudiantes, sino también como 
personas. El monseñor Carlos Ñañez, arzo-
bispo de Córdoba desde marzo de 1999, 
remarcó: “Ha sido una formación en la 
voluntad que me ha permitido llevar adelante 
estudios, objetivos, planes, que creo que es 
una riqueza que el liceo nos transmitió y nos 
propuso. Es una institución formativa de cali-
dad, que puede desarrollar las capacidades de 
las personas y complementar lo que cada per-
sona recibe en su propia familia”. 

“Verdad, Justicia y Equidad”, estos tres 
principios son el lema de la institución y 
muchos de sus cadetes y liceístas los remar-
can en sus dichos y lo llevan consigo durante 
el resto de sus vidas. Tal es el caso de Walter 
Pomares, profesor regente del liceo y egresa-
do de la promoción 41°. En diálogo con 
SOLDADOS, dejó en claro que la casa de 
estudios hace mucho hincapié en la amistad, 
la camaradería y la unión con los compañe-
ros. “En cuanto a nuestros principios, destaco 
la fortaleza. Ellos nos llevan a ser personas de 
bien y, de alguna manera, tener resiliencia 
frente a las adversidades que nos puede pre-
sentar la vida”, afirmó Pomares, quien tam-
bién tiene a su hijo Gerónimo cursando el 
último año en esta institución 

Su historia
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El presidente de la Nación junto a los generales recientemente ascendidos. 

E l general Wei Fenghe estuvo en el 
Regimiento de Granaderos a 
Caballo General San Martín junto 
a su par argentino, doctor Oscar 

Aguad, con el objetivo de llevar a cabo reu-
niones bilaterales entre ambos países.  

Los funcionarios estuvieron acompaña-
dos por el jefe del Estado Mayor General del 

Ejército, teniente general Claudio Ernesto 
Pasqualini; el jefe de la Armada, almirante 
José Luis Villán; el comandante de la Fuerza 
de Despliegue Rápido, general de brigada 
Juan Martín Paleo más autoridades militares 
de China y Argentina. 

Las actividades comenzaron con la pre-
sentación del jefe de tropas a las autorida-

des, quienes saludaron y revistaron a los 
Granaderos. Acto seguido, la fanfarria mili-
tar “Alto Perú” tocó los acordes del Himno 
Nacional Argentino seguido del de la Repú-
blica Popular China. 

Luego, se realizó la invocación al sar-
gento Juan Bautista Cabral y se entonaron 
las estrofas de la marcha de San Lorenzo. 

Para cerrar, se efectuó el tradicional desfile 
militar. 

Una vez finalizada la ceremonia, la comi-
tiva china con las autoridades militares 
argentinas disfrutaron de un almuerzo donde 
aprovecharon para intercambiar ideas y se 
entregaron presentes  

Emiliano Lauria

 REGIMIENTO DE GRANADEROS A CABALLO GENERAL SAN MARTÍN - CABA 

Visita del ministro de Defensa 
de China a la Argentina

E n las aulas del Colegio 
Militar de la Nación se 
realizó la 5ta edición del 
seminario Tormenta 

Conjunta que reunió a cadetes de 
los institutos de formación militar 
de las tres Fuerzas Armadas con 
estudiantes de universidades públi-
cas y privadas para realizar el abor-
daje interdisciplinario de conflictos.  
Esta actividad contó con la visita 
del ministro de Defensa, Dr. Oscar 
Aguad, autoridades del ministerio y 
el jefe del Estado Mayor General 
del Ejército, teniente general Clau-
dio Ernesto Pasqualini.  

Este año, el seminario se basó en 
el análisis de la Operación Serval, 
intervención militar del conflicto 
que estalló en Mali en 2013.  
Durante su desarrollo, se formaron 
equipos de trabajo de cadetes mili-
tares con los aportes de alumnos 
pertenecientes a las carreras de 
Ciencias Políticas, Relaciones 
Internacionales y Derecho. A modo 
de cierre, los equipos expusieron 
sus experiencias e impresiones de la 
tarea conjunta en el seminario.  

Parte del temario de esta activi-
dad fue: situación política mundial; 
organización y funcionamiento en 
el conflicto; influencia  de la cultura 
y la religión; terrorismo y narcotrá-
fico, liderazgo en situaciones de 
conflicto y consecuencias humanas 
de la guerra. 

En cuanto a la elección del tema 
del encuentro, el coronel (R) Héctor 
Gallardo, profesor de táctica del 

colegio explicó: “Este conflicto nos 
permite ver las otras aristas de la 
guerra híbrida, tales como los temas 
religioso-culturales, las políticas de 
género, derechos humanos, terroris-
mo y narcotráfico”.  Sostiene que es 
crucial que este grupo de jóvenes 
vaya conociéndose desde la etapa 
de formación y agregó: “Compren-
dan que no es un hecho exclusiva-
mente militar, también es un hecho 
político y los alumnos, podrán ser 
los futuros dirigentes”.  

Por su parte, Florencia Musante, 
profesora de Historia militar se 

encargó de guiar a los equipos 
sobre temas de cultura, niños solda-
dos, la problemática de las mujeres 
y de la religión en Mali. También  
destacó la integración y la partici-
pación de las universidades en el 
seminario de este año y al respecto 
expresó: “Las expectativas para 
este año creo que se han cumplido y 
esperemos que para los próximos 
seminarios haya aún más participa-
ción de las universidades”.  

 
 Testimonios de alumnos 
“Ya es el 4to año que participa-

mos del seminario. Estamos muy 
contentos de que nos abran sus 
puertas y de poder contar con la 
presencia del ministro de Defensa y 
autoridades de la Fuerza. Es una 
experiencia muy enriquecedora”. 
Lucía Olivera, estudiante de la 
Facultad de Derecho y Ciencias 
Políticas de la Universidad Católi-
ca de La Plata.  

   
“Considero positivo que los fun-

cionarios públicos tomen contacto 
con el personal que está preparán-
dose para ejercer un cargo el día de 

mañana y que vean nuestra forma-
ción como futuros oficiales”. Sar-
gento cadete de arsenales Villegas- 
Expositora de la charla de sosteni-
miento.    

 
“En lo particular me tocó desa-

rrollar el tema de las violaciones y 
atentados contra el Derecho Inter-
nacional Humanitario. Esta expe-
riencia es motivadora y sirve para 
incluirnos tanto en el ámbito civil 
como en el militar”.  Suboficial 
auxiliar cadete Benson de la 
Escuela de Aviación militar con 
sede en Córdoba. 

 
Testimonios de las autoridades 
 
“Estamos muy contentos con lo 

que hacen, es muy importante dar 
estos pasos que tienen que ver con 
su formación profesional. El mundo 
nos trae retos que cada vez son 
mayores. Para las Fuerzas Armadas 
argentinas es muy importante la 
tarea en conjunto, por eso continua-
remos recibiendo en nuestros insti-
tutos militares a civiles”. Dr. Oscar 
Aguad. 

 
“Los conflictos actuales son mul-

tidimensionales e interdisciplinarios. 
Este seminario permite la interac-
ción entre el ámbito militar y el 
ámbito civil, es una forma de cono-
cernos y afianzar lazos de camarade-
ría entre los participantes”. Teniente 
general Claudio Pasqualini  

Catalina Arce

COLEGIO MILITAR DE LA NACIÓN - EL PALOMAR 

Los ministros de Defensa de Argentina y China ingresando al Regimiento de 
Granaderos a Caballo.

El JEMGE junto a las autoridades militares y políticas.

5to seminario Tormenta Conjunta
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El  5 de septiembre no es un 
día más para los vecinos 
de Tucumán, es la fecha 
en que el teniente Rodolfo 

Berdina fue abatido en defensa de 
la República, tras una emboscada 
de integrantes del Ejército Revolu-
cionario del Pueblo (ERP), en 1975. 
Por ello, en la localidad de Teniente 
Berdina se efectuó un homenaje y 
reconocimiento al oficial del Ejérci-
to que motivó el nombre de ese 
pueblo y a otros integrantes de la 
Fuerza que se inmortalizaron en el 
monte tucumano mientras cumplí-
an su más sentida promesa con 
nuestra Patria. 

 
Además del jefe del Ejército y el 
comisionado del pueblo, Alcides 
Lanconi, estuvieron presentes la 
secretaria de Gestión Presupuesta-
ria y Control del ministerio de 
Defensa, Graciela Villata; el 
comandante de Adiestramiento y 
Alistamiento del Ejército, general 
de división Aldo Sala; el jefe de la 
Guarnición de Ejército Tucumán, 
coronel Rubén García, autoridades 
del Liceo Militar General Aráoz de 
Lamadrid, efectivos del Regimiento 
de Infantería de Monte 28, del 
Grupo de Artillería de Montaña 5 y 
la Banda Militar Sargento Primero 
Pedro Bustamante. Familiares de 
los caídos, veteranos de la guerra de 
Malvinas y numerosos vecinos fue-
ron el marco del encuentro.  
Durante el acto no solo se homena-
jeó a los caídos, sino que también se 
reconoció la entereza de los fami-

liares de aquellos que dieron todo 
en defensa de la República.  
 

 
El jefe del Ejército, la Secretaria 
Villata y el comisionado local des-
cubrieron una placa conmemorativa 
en memoria del teniente post mor-
tem Rodolfo Hernán Berdina. La 
placa reza: “1975 - 05 de septiem-
bre de 2019. En un nuevo aniversa-
rio del Combate de Potrero Negro, 
el Ejército Argentino rinde home-
naje a sus soldados y reafirma su 
compromiso con sus conciudada-
nos”. Luego, el hermano del tenien-
te homenajeado, Alejandro, junto a 
Eugenio Olmedo Cajal, el primer 
habitante del pueblo, colocaron 
ofrendas florales. 
Otro momento emotivo fue cuando 
se entregó la Orden a los Servicios 
Distinguidos al Mérito Civil en el 
Grado de Comendador a distintos 
héroes que marcaron sus huellas en 
nuestra historia nacional. Familia-
res del teniente Berdina y del cabo 
Maldonado recibieron dichas dis-
tinciones, y lo propio sucedió con 
otros soldados que ofrendaron sus 
vidas en el monte tucumano defen-
diendo las bases de nuestra demo-
cracia. Los homenajeados fueron el 
mayor Humberto Antonio Viola, el 
teniente primero José Conrado 
Mundani, el sargento primero 
Miguel Moya, el sargento Wilfredo 
Méndez, los cabos Benito Edgar 
Pérez, Desiderio Dardo Pérez, Pío 
Ramón Fernández y Rogelio René 

Espinosa.  
Como cierre de la ceremonia, el jefe 
del Ejército resaltó que: “Para el 
Ejército Argentino constituye una 
obligación y, al mismo tiempo, un 
acto de estricta justicia, reconocer a 
aquellos soldados que cumplieron 
el sagrado juramento de defender a 
la Patria hasta perder la vida”. Al 
dirigirse a los familiares de los caí-

dos expresó: “Sabemos que estos 
reconocimientos no van a devol-
ver la vida de sus seres queridos; 
que no hay manera ni modo que 
permita compensar todo el dolor 
que sienten y que seguirán sopor-
tando; que no hay forma alguna 
de llenar el vacío que dejó la par-
tida de un hijo, padre, esposo o 
hermano. Pero deseamos que el 

recuerdo de su valentía, heroís-
mo y amor a la Patria sea un bál-
samo que les permita recordarlos 
como hombres de bien, que con 
su sacrificio han engrandecido la 
historia de nuestro Ejército y de 
nuestro querido país”  
 

Bryan Meyer

E l sargento post mortem Wilfredo Mén-
dez prestaba servicios en el Regimien-

to de Infantería de Montaña 12 y falleció el 
8 de noviembre de 1974 en Los Higuero-
nes, mientras conducía a su grupo de tirado-
res y fue atacado por terroristas. En este 
mismo episodio falleció el cabo post mor-
tem Benito Edgar Pérez. Ambas familias 

viajaron juntas al homenaje y a lo largo de 
los años han vivido sabiendo que sus fami-
liares murieron en defensa de la Patria. 
Recibieron el reconocimiento en nombre de 
Méndez, su hija Marisa y en nombre de 
Pérez, sus hermanas Rosalía, Bernarda y  
Margot 
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Sentido homenaje a los caídos en el 
combate de Potrero Negro

TUCUMÁN

Dentro de las actividades previstas para homenajear a los caídos en defensa de la democracia, en la localidad de 
Teniente Berdina se reconoció a integrantes del Ejército Argentino.

V isiblemente emocionado durante toda la 
ceremonia, Justino Pastor Fernández, padre 

del cabo Pío Fernández estuvo acompañado de 
una de sus hijas. Aprovechó la oportunidad para 
agradecerle al jefe del Ejército por mantener viva 
la memoria de su hijo. La familia Fernández viajó 
desde el pueblo jujeño de Palma Sola para estar 
presente en la ceremonia 

La emoción de un padre

Dos familias - Dos héroes

E l mayor post mortem Humberto Antonio 
Viola estaba destinado en el Destacamento de 

Inteligencia Tucumán y fue abatido el 1° de 
diciembre de 1974 junto con su hija María Cristina 
de 3 años de edad, cuando se dirigían a la casa 
paterna de Viola. Estaba casado, con dos hijas y 
un embarazo en camino. 

Al finalizar la ceremonia en la plaza central de 
la localidad, el teniente general Pasqualini acom-
pañado por la secretaria Villata, el general de divi-
sión Aldo Sala y el coronel Rubén García, se diri-
gieron hacia el domicilio de la viuda del mayor 
Viola quien se encontraba con una indisposición 

médica que le imposibilitó participar del acto.  
María Cristina de Viola se sorprendió mucho al 

verlos llegar hasta su hogar para reconocer el 
accionar de su esposo en defensa de la Patria. Allí 
mantuvieron una cordial charla y le entregaron la 
Orden a los Servicios Distinguidos 

Visita inesperada de 
autoridades 

E l 5 de septiembre de 1975 durante una patrulla, 
el subteniente de Infantería Berdina fue 

emboscado junto a su fracción. Con aplomo repelió 
el ataque y durante esta acción fue herido de grave-
dad. A su auxilio, en claro ejemplo de lealtad y 
subordinación, acudió el soldado Ismael Maldona-
do quien instantáneamente perdió su vida al ser 
blanco del fuego enemigo. Cumplía el Servicio 

Militar Obligatorio y tenía tan solo 18 años de 
edad. Actualmente un pueblo del sur de Tucumán 
lleva su nombre. 

El subteniente falleció a las pocas horas, al no 
poder superar las heridas efectusadas por los agre-
sores. Ambos prestaban servicios en el Regimiento 
de Infantería de Monte 28 

El combate
“Transitar el hoy y 
lograr el futuro dese-
ado requiere conocer 
cómo ha sido nues-
tro pasado, para 
aprender de nues-
tros errores y nutrir-
nos del espíritu de 
nuestros antecesores 
y de sus ejemplos”, 
mencionó en su dis-
curso el jefe del 
Estado Mayor Gene-
ral del Ejército, 
teniente general 
Claudio Ernesto 
Pasqualini.

El jefe comunal de 
Teniente Berdina, 
Alcides Lanconi 
aprovechó la oca-
sión para transmitir 
el agradecimiento 
de todos los vecinos 
hacia el Ejército 
Argentino por el 
reconocimiento lle-
vado adelante a los 
familiares de caí-
dos. Particularmen-
te agradeció al 
teniente general 
Pasqualini por estar 
presente junto al 
pueblo de Berdina”.
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El objetivo principal de 
esta ceremonia fue 
honrar la memoria de 
camaradas que demos-
traron ser cabales 

herederos de las glorias de nues-
tros próceres. Un acto de justicia y 
homenaje a soldados que sin dis-
tinción de jerarquías ofrendaron 
su vida en pos de una Patria libre 
y soberana tal cual la soñara el 
General San Martín. 

 
En primer lugar, se reconoció al 

coronel Argentino Del Valle 
Larrabure con la imposición de su 
nombre al laboratorio de química 
de la Facultad de Ingeniería del 
Ejército. Posteriormente se desta-
có el valor y coraje de aquellos 
soldados que, en plena vigencia de 
las instituciones democráticas, 
dieron sus vidas al servicio de la 
Patria. Las distinciones se exten-
dieron hacia los familiares de 
estos héroes. 

 
Presidió la ceremonia el minis-

tro de Defensa, doctor Oscar 
Aguad, acompañado del secretario 
de Derechos Humanos y Pluralis-
mo Cultural, licenciado Claudio 
Avruj y el jefe del Estado Mayor 
General del Ejército, teniente 
general Claudio Ernesto Pasquali-
ni, como así también de diversas 
autoridades civiles, militares y 
público en general.  

 
Luego del descubrimiento de la 

placa en homenaje al coronel 
Larrabure, el jefe del Ejército 
entregó la Orden a los Servicios 
Distinguidos al Mérito Civil en el 
Grado de Comendador a los fami-
liares de los siguientes oficiales y 
suboficiales post mortem: genera-
les de brigada Jorge Oscar Grassi 
y José Dalla Fontana; tenientes 
coroneles Néstor Horacio López, 
Héctor Abel Sánchez y bioquími-
co Jaime Gimeno; mayor Miguel 
Alberto Keller; capitán Luis 
Roberto Brzic; teniente Diego 
Barceló y cabo Alberto Hugo 
Vacca. Todos ellos fueron vícti-
mas de ataques de grupos subersi-
vos y murieron en cumplimiento 
del deber. 

 
Después de las distinciones y 

antes de finalizar la ceremonia, el 
general Pasqualini agradeció la 
presencia a los familiares de los 
caídos y destacó: “La historia no 
se construye con el mero transcu-
rrir del tiempo. A la historia la 
construyen quienes con sus vidas, 
dan ejemplo de lucha, imponen 
cambios y dejan legados que los 
trascienden. Es por ello que hoy 
rendimos homenaje a quienes, con 

sus vidas, honraron a sus familias, 
al Ejército Argentino y a la 
Patria”. Con respecto a este tipo 
de homenajes agregó: “Lo veni-
mos haciendo desde el año pasa-
do, el Ejército quiere reconocer a 
aquellos soldados que, en plena 
vigencia de las instituciones 
democráticas y en diversos hechos 
ofrendaron sus vidas al servicio de 
la Patria. (…) Nuestro agradeci-
miento se extiende hacia sus seres 
queridos. Porque detrás de estos 
héroes quedaron familias diezma-
das y atravesadas por un dolor que 
no ha cesado con el tiempo”.  

 
Por último, mencionó una frase 

de Nicolás Avellaneda: “‘Los pue-
blos que olvidan sus tradiciones 
pierden la conciencia de su desti-
no, mientras que los que se apoyan 
sobre tumbas gloriosas son los que 
mejor preparan su porvenir’. Por 
ello espero que su recuerdo nos 
fortalezca como soldados y nos 
sirva para renovar hoy y cada día, 
nuestro compromiso de defender a 
la Patria”.  

 
Una vez finalizada la ceremo-

nia, el licenciado Claudio Avruj 
comentó a Soldados: “Es muy 
importante estar acompañando al 
Ejército Argentino, desde mi lugar 
del Estado, y aprovecho para agra-
decer la invitación. Entiendo que 
la Nación necesita de estos home-
najes, ya que los argentinos tene-
mos que aprender a reconocer y a 
llorar a nuestros muertos, donde 
no hay jerarquías para el dolor. 
Acompañar a los familiares en 
todo sentido en la búsqueda de 
justicia, reconocimiento y respeto. 
Este acto recuerda la memoria de 
quienes cayeron víctimas de la 
violencia, de aquellos que se 
levantaron contra un régimen 
democrático y no en  nombre de 
los derechos humanos, por eso 
merecen ser recordados como 
héroes, porque ellos ofrecieron su 
vida para que la Patria sea libre”.  

 
Con respecto a la placa conme-

morativa a Larrabure, el secretario 
agregó: “Este descubrimiento es 
un gesto simbólico muy importan-
te, creo que nosotros no pasamos 
por la vida de forma anónima sino 
que vamos dotando de contenido a 
nuestra historia. Estos son ejem-
plos a seguir, cuando se asumen 
compromisos de vida y de bien, 
tienen que ser reconocidos y emu-
lados, esta placa implica esto”  

 
Rosario Quijano y 
Ramiro Querejeta

Emotivo homenaje en la Facultad de Ingeniería del Ejército
PALERMO - CABA

A 44 años de la muerte del coronel Larrabure se descubrió una placa conmemorativa y al mismo tiempo se 
impuso la orden de los servicios distinguidos a familiares de soldados caídos en cumplimiento del deber. 
 

María Inés Calierno de Keller: “Este reconocimiento es algo que reconforta nuestros corazones, 
un estímulo que nos da fuerza para sanar heridas que a pesar del tiempo han permanecido 
abiertas en la familia. Agradezco al general Pasqualini tan preciado gesto”.

Dolores, hermana del teniente Barceló, manifestó: “Es una enorme satisfacción saber que el 
Ejército aún recuerda el sacrificio que hizo mi hermano en defensa de la República”. 

La emoción de Noemí Vacca, hermana del cabo que cayó en defensa de la República, al recibir 
el reconocimiento del Ejército Argentino. Fue una de las primeras víctimas del terrorismo 
contra integrantes del Ejército mientras cumplía como conscripto en la Compañía de Policía 
Militar 201 de la Guarnición de Campo de Mayo. Este atentado lo dejó paripléjico de manera 
irreversible. Falleció por sus heridas en febrero de 1975.

El 11 de agosto de 1974 el Ejército Revolucionario del 
Pueblo atacó la Fábrica Militar de Pólvoras y Explo-
sivos de Villa María, secuestrando al entonces mayor 
Larrabure, a quien lo mantuvieron cautivo en condi-

ciones infrahumanas durante 372 días al cabo de los cuales lo 
asesinaron. 
 

El coronel Larrabure soportó estoicamente su cruel destino a 
punto tal que ante la oferta de sus captores de otorgarle su liber-
tad física si compartía con ellos información y sus conocimien-
tos en explosivos les respondió firmemente: “De hijo mal pari-
do sería trocar este mísero encierro por una libertad física, 
mientras mi alma se envilece”. 

 
Su trayectoria y acción se convirtieron en ejemplo de los valo-

res y virtudes del ingeniero militar y que no son otros que desde 
la creación de nuestro Ejército han caracterizado al soldado 
argentino. 

 

Coronel (PM) Larrabure

Arturo Larrabure, uno de los hijos del 
coronel fallecido, relató las sensaciones 
que tuvo al presenciar el acto: “Es un 
justo homenaje, no solo a mi padre sino 
a todos los caídos en el cumplimiento 
del sagrado deber militar, apellidos que 
se recuerdan en el Ejército pero que la 
sociedad argentina no conoce. Es una 
visualización y una reparación que la 
historia argentina se merece”.
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E n las instalaciones de la Agrupa-
ción de Ingenieros 601 se llevó a 
cabo la ceremonia conmemorativa 
del arma de Ingenieros y la vene-

ración de su santo patrono, San Ignacio de 
Loyola.  

El acto fue presidido por el jefe del Estado 
Mayor General del Ejército, teniente general 
Claudio Ernesto Pasqualini, acompañado por 
el presidente de la Comisión del arma de 
Ingenieros, general de división (R) art. 62 
Carlos Pedro Artuso. También estuvieron 
presentes autoridades de la Fuerza, agregados 
militares, personal del arma en situación de 
retiro, veteranos de guerra de Malvinas e 
invitados especiales.  

Durante la jornada se otorgaron premios y 
distinciones en reconocimiento al personal 
por brindar sus servicios tanto al arma como 
a la institución. Varios oficiales y suboficiales 
recibieron una medalla por haber cumplido 
50 años con la comisión, por destacarse tanto 
en el país como en el exterior realizando cur-
sos de capacitación y también se les entregó a 
los de la especialidad de Mecánico de Instala-
ciones. Por su parte, el jefe de Estado Mayor 
hizo entrega de los premios al mérito por el 
Ejército Argentino de 2019.    

Previo a la entrega, el general Artuso dedi-
có unas palabras a los zapadores presentes: 
“Hoy recordamos a todos los zapadores por el 
trabajo y sacrificio realizado en bien de la 

Nación y en especial a quienes ofrendaron su 
vida en cumplimiento del deber desde las pri-
meras luchas por la independencia hasta 
nuestros días”. A su vez, destacó las figuras 
del arma que dejaron su huella a lo largo de la 
historia: desde Álvarez de Condarco, Holm-
berg, Mosconi, Dellepiane hasta los zapado-
res que pelearon en Malvinas.   

Finalmente, felicitó al personal distinguido 
por sus estudios y capacitación permanente y 
afirmó: “Este reconocimiento es fruto y con-
secuencia de sus propios actos, ustedes se lo 
han ganado". 

Tras la entrega de las distinciones, el jefe 
del Ejército tomó la palabra para destacar el 
espíritu de cuerpo de los hombres y mujeres 

que forman parte del arma de Ingenieros. 
También hizo referencia a la trayectoria del 
arma que “se remonta a los orígenes mismos 
de la Nación”. Mencionó a los zapadores que 
participaron en la gesta de Malvinas y la labor 
de los zapadores de hoy en apoyo a la comu-
nidad y a otras Fuerzas: “Un especial recono-
cimiento a todos los zapadores que a lo largo 
de la historia ofrendaron sus vidas en cumpli-
miento del sagrado deber militar. Que su 
ejemplo guíe a las generaciones presentes y 
futuras”. 

Para terminar, la banda del Colegio Militar de 
la Nación ejecutó la Canción del Ejército Argen-
tino y se adoptó el dispositivo de desfile  

 Catalina Arce

Celebración del día 
de Ingenieros 

CAMPO DE MAYO - BUENOS AIRES 
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L as organizaciones partici-
pantes del RI Mte 30 fue-
ron las compañías de 
Infantería de Monte A y 

B, la sección exploración y los tre-
nes logísticos de unidad. Las activi-
dades estuvieron a cargo del jefe de 
regimiento, teniente coronel Mario 
Trejo, asesorado y asistido por parte 
de su plana mayor a cargo del ofi-
cial de operaciones de la unidad. 

Las actividades desarrolladas 
fueron planeamiento, organización 
y alistamiento de fracciones en la 
unidad. Posteriormente se pasó a la 
etapa de ejecución, que consistió en 
marchas de aproximación motori-
zadas y a pie; ocupación de los sec-
tores respectivos en el campo de 

instrucción, abastecimiento y man-
tenimiento de las fracciones, reo-
rientación del planeamiento en vir-
tud de los reconocimientos, explo-
ración de las fracciones más adelan-
tadas, de ataque y conquista de los 
objetivos asignados, la consolida-
ción de las posiciones alcanzadas y 
la ejecución del tiro con subcalibre 
de morteros efectuado por la sec-
ción de apoyo de la Compañía de 
Infantería de Monte B.  

En el último día de operaciones, 
luego de la impartición de la orden 
de operaciones correspondiente, se 
desarrolló el ejercicio final. Incluyó 
la defensa de las posiciones alcan-
zadas y el empeñamiento de la 
reserva a través de una acción 

envolvente apoyada por el fuego de 
los morteros que tenía la finalidad 
de despejar un camino ocupado por 
las fuerzas enemigas y permitir el 
paso de los trenes logísticos de la 
unidad de apoyo de las compañías 
de primera línea que se encontraban 
consolidando las posiciones alcan-
zadas para evitar una reacción efi-
caz de las fuerzas enemigas.  

Cabe destacar que todas las 
actividades operacionales fueron 
ejecutadas con munición de 
fogueo, simuladores de explosión, 
elementos fumígenos y subcali-
bres de morteros; lo cual permite 
entrenar a las fracciones con el 
realismo necesario 

Acciones ofensivas en Arroyo Liso
MISIONES

El Regimiento de Infantería de Monte 30 realizó operaciones ofensivas de 
nivel de subunidad durante 4 días, desplegando más de 200 efectivos, en 
proximidades de Arroyo Liso, en la localidad de General Güemes en la 
provincia de Misiones. 

Efectivos realizando una base de fuego.

Efectivos en pleno ejercicio.

Mortero de 81 mm realizando puntería directa.
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U na parte de los cadetes 
se trasladó hasta el 
Regimiento de Caba-
llería de Tanques 8, 

ubicado en Magdalena para llevar a 
cabo una práctica de tiro con fusil y 
pistola, mejor conocido como 
MOTE (Método de Optimización 
de Tiro de Escuela). SOLDADOS 
presenció esta actidad y tuvo la 
posibilidad de dialogar con el coro-
nel Fresta.  

En primer lugar, nos hizo una 
síntesis de la actividad del escua-
drón: “La actividad de tiro se hace 
con diferentes calibres. Uno es 7,62 
mm, que es la misma munición que 
tira el FAL, desde la ametralladora 
coaxial y desde la ametralladora de 
torre.  Una vez que terminan esa 
actividad, los cadetes van al tanque 
VC SK 105, en el que tiran con cali-
bre 105 mm. Luego con el TAM 
tienen tres diferentes tipos de tiro. 
Primero tiran con un subcalibre fijo 
a unos blancos reducidos, para ver 

si el hombre se comporta correcta-
mente y tira bien; después pasa y 
hace el mismo ensayo con subcali-
bre pero en movimiento, de manera 
tal que el personal ve todo lo que es 
la movilidad del tanque, la localiza-
ción del blanco y el tiro. Por último, 
lo repite  pero con munición de gue-
rra”. Y agregó: “Un cadete necesita 
cuatro años para manejar una sec-
ción completa en combate, toman-
do decisiones, ya sea en el planea-
miento o una vez iniciada la ejecu-
ción de la operación, y con una 
capacidad psicofísica de soportar 
algunas presiones negativas del 
combate”.  

 
- ¿Cuántas veces salen al terreno 
por año? 

- Salimos seis veces al año, en 
periodos de una semana como éste 
o periodos de dos semanas. A prin-
cipio del corriente año, estuvimos 
entre el Colegio Militar y Magdale-
na, a mitad de año fuimos a Córdo-

ba y a fin de año iremos a Monte 
Caseros. La idea es tocar distintos 
ambientes geográficos, donde el 
terreno y el clima son diferentes. 

 
- Me imagino que le dan mucha 
importancia al trabajo en equipo 
cuando van de visita a otros regi-
mientos... 

- Claro que sí. Nosotros aprende-
mos del apoyo que nos dan otros 
regimientos, porque en cierto 
aspecto ellos tienen más tiempo y 
experiencia ya que nuestra gente 
está en un proceso de formación. 

 
- ¿Qué conocimientos técnicos den-
tro de un tanque son imprescindi-
bles para que un cadete pase su ins-
trucción? 

- Un tanque cumple su misión 
cuando deja fuera de combate a un 
tanque enemigo. Entonces le damos 
importancia a cosas como a la 
maniobra, a ocupar una posición 
relativa favorable respecto al ene-

migo, a localizar al enemigo, etc. 
Tengamos en cuenta que todo ter-
mina cuando tira y pega, es decir el 
resultado final. 

 
Testimonio  
Cadete de tercer año Gallardo: 
“Hoy nos estamos instruyendo en 
lo que es tiro con los tanques VC 
TAM y el VC SK 105 integrando 
sus tripulaciones. Cada curso del 
escuadrón integra su rol de combate 
correspondiente, el curso de segun-
do año como cargadores en el VC 
TAM, los de tercer año como apun-
tador y cuarto año como jefe de tan-
que.  El SK solamente lo integran 
dos tripulantes que son el apuntador 
y el jefe de tanque”.  

 
- ¿Qué se siente estar dentro de un 
tanque?  

- Realmente es una experiencia 
magnífica porque cuando se está 
ahí adentro, más allá de todo lo que 
es ese clamor de orugas y motores, 

primero uno tiene que aprender a  
comunicarse con sus camaradas y 
estar sereno para recibir las órdenes 
del jefe de tanque y resolver correc-
tamente lo que tiene que hacer.  

 
- ¿Cómo va mutando la instrucción 
y la dificultad con el correr de los 
años?  

- Creo que la instrucción siempre 
es gradual. Como cargador se 
aprende lo básico, de qué manera 
tratar la munición, qué tipo de man-
tenimiento tiene que realizarle al 
cañón antes y después del tiro y 
cómo cargar esa munición.  Como 
apuntador todo cambia, porque 
tiene que tener los conocimientos 
técnicos de los datos de la muni-
ción, del tanque, etc. Luego como 
jefe de tanque, uno ve todo eso 
desde otro lado. Ya tiene que tener 
los conocimientos necesarios para 
impartir las órdenes.  
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CÓRDOBA

Los cadetes del Colegio 
Militar de la Nación 
salen al terreno
Un grupo del instituto de formación 
superior del Ejército participó en 
diversas actividades relacionadas con 
su instrucción. 
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Compañía de Comandos 601 
Los comandos, personal más 

especializado en el Ejército Argen-
tino, fueron los encargados de 
impartir un curso de instrucción 
operacional con temática de com-
bate en localidades. La quinta etapa 
de este curso fue recibida por 99 
cadetes. Entre las prácticas realiza-
das, se destacan los ejercicios de 
ingreso a cuartos y por ventanas, 
trabajos con cuerdas, movimientos 
externos e internos, el equipamien-
to para realizar este tipo de opera-
ciones, y también movimientos en 
patrulla por lo que son pasillos y 
dentro de las instalaciones. 

Los educandos fueron divididos 
en 8 pelotones de aproximadamen-
te 12 integrantes cada uno, y pasa-
ron por las actividades con su res-
pectivo descanso entre una y otra, 
sumado al tiempo que tienen para 
el almuerzo.  

Los ejercicios tuvieron una dura-
ción de entre 30 y 45 minutos hasta 

la siguiente rotación ya que eso es 
lo que le lleva a cada instructor tra-
tar un tema específico.  

Después de haber pasado por 
todas las actividades, los cadetes 
volvieron al sector de vivac, se rea-
lizó el mantenimiento del arma-
mento al igual que del equipo utili-
zado. Luego quedaron en descanso 
hasta la próxima jornada. 

El jefe de la Compañía de primer 
año B del Colegio Militar, capitán 
Albornoz, charló con SOLDADOS 
y explicó cómo serán las etapas 
restantes que afrontarán los cade-
tes: “Durante la quinta y sexta 
etapa los cadetes ven nuestro Ejér-
cito ya en las unidades, como es 
Asalto Aéreo, la Compañía de 
Comandos, Aviación de Ejército, 
la Agrupación de Ingenieros 601, 
etc. Después nos queda la 7ma y 
última etapa, que será a fin de año. 
Son aproximadamente entre 15 y 
17 días en Monte Caseros, Corrien-
tes.  

Para cerrar, detalló cómo será la 
prueba final de los cadetes: “Al 
finalizar la instrucción de Monte 
Caseros, tienen una pista de eva-
luación y comprobación en la cual 
van pasando por pelotones y van 
siendo evaluados en cada uno de 
los temas que fueron viendo a lo 
largo del año y que, junto a las 
notas que fueron obteniendo, for-
man su calificación final como 
combatiente individual”. 

 
Aviación de Ejército 

87 cadetes, 73 masculinos y 14 
femeninas del Colegio Militar reci-
bieron instrucciones en lo que fue 
la cuarta etapa operacional, llevada 
a cabo por personal especializado 
en aeronaves. El objetivo de esta 
práctica fue que el estudiante apli-
que tanto las destrezas y los cono-
cimientos al finalizar estas activi-
dades, y también que los alumnos 
adquieran más experiencia una vez 
terminados los ejercicios. 

En esta oportunidad, los cadetes 
formaron parte de un pelotón cen-
tral dividido en dos, donde tuvieron 
teoría (cómo está organizado avia-
ción y cómo tienen las aeronaves, 
entre otras instrucciones). Después, 
había cinco pelotones divididos en 
helicópteros, aeronaves y todos sus 
instrumentos especiales. 

El jefe de la Compañía de primer 
año C, capitán González Barría, 
habló con SOLDADOS sobre lo 
que fue esta etapa en Aviación de 
Ejército y manifestó: “Durante las 
primeras cuatro etapas y la etapa 
ajuste, gran parte de los cadetes se 
van de baja (30 o 40%) porque se 
están adaptando recién a la etapa 
militar. En esta cuarta etapa ya 
tenemos casi gran parte del perso-
nal de primer año que va a pasar a 
segundo”. 

Por su parte, la teniente primero 
Vega, instructora del curso, contó 
cómo vio a los cadetes a medida 
que recibían la instrucción: “Los 

noto muy compenetrados y en 
especial en cada una de las etapas 
operacionales. Se busca que los 
cadetes reciban instrucciones en las 
cuales tengan contacto con el mate-
rial que tiene nuestro Ejército”. 

 
Polígono de tiro 

Los cadetes de primer año tam-
bién estuvieron en el polígono de 
tiro en Campo de Mayo. Allí, reci-
bieron instrucción y una práctica de 
golpe de mano, que es una acción 
violenta y sorpresiva sobre una ins-
talación enemiga o un objetivo 
detenido. Estos ejercicios fueron 
efectuados con munición de 
fogueo, que es una simulación de 
las armas reales. Por otro lado, los 
cursantes llevaron a cabo también 
una práctica nocturna y realizaron 
tiros a varios objetivos a distintas 
distancias  

 
Emiliano Lauria 

y Ramiro Querejeta
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Nuestras Fuerzas Armadas apoyan en 
la lucha contra incendios en Bolivia

CAMPO DE MAYO

E l personal de nuestra institución está 
altamente capacitado para afrontar 
diferentes situaciones extremas, tal 
es el caso de los incendios forestales, 

donde los brigadistas están certificados para 
hacer frente a este tipo de catástrofes. Inicial-
mente este grupo se armó como una Unidad 
Militar en Respuesta a la Emergencia (UMRE), 
compuesto por dos equipos: uno del Batallón 
de Ingenieros 1 con asiento en Santa Fe y el 
otro de la Brigada Aerotransportada IV de Cór-
doba. A ellos se le sumaron dos más de la 
Armada quienes contribuyen con brigadistas 
forestales de la base de Zárate y de Bahía Blan-
ca. Actualmente, las unidades, están bajo la 
coordinación de la Dirección Militar de Asis-
tencia en Emergencias del Comando Operacio-
nal de las Fuerzas Armadas.  

Al respecto se refirió el ministro de Defensa, 
Dr. Oscar Aguad: “Argentina cuenta con ele-
mentos modernos y nuevos para hacer frente a 
este tipo de catástrofes como son los incendios 
forestales. Desplegamos camiones, maquina-
rias como retroexcavadoras, una pluma muy 
importante para cargar y descargar elementos, 
potabilizadores de agua, es decir, las tropas son 
autosuficientes. Nos abastecemos nosotros 
mismos ya que tenemos carpas para dormir, 
alimentos y cocinas de campaña. Aclaro que no 
todo el personal desplegado combatirá el 
fuego, la tarea de enfrentar las llamas es una 
especialización muy importante que tiene que 
tener certificación, nosotros tenemos hombres 
certificados en esa actividad, y personal que va 
hacer tareas logísticas muy importantes en 
apoyo al resto de los integrantes. En principio, 
trabajarán en turnos de 20 días”. 

Luego de la recorrida de las autoridades por el 
predio de la agrupación donde estaban distribui-
dos los distintos equipamientos, el teniente coro-
nel Julio Ithurrart, quien se desempeña como 
segundo jefe de la Agrupación de Ingenieros 
601, con asiento en Campo de Mayo, nos contó 
más detalles ya que está a cargo de la Unidad 
ejecutora de apoyo que se encuentra desplegada 
en Bolivia. 

 
¿Qué unidades aportan efectivos y equipamien-
tos para la misión?  

La misión está conformada por efectivos y 
equipamiento de unidades de la agrupación, 
con su jefatura y la plana mayor. Luego de la 
Compañía de Ingenieros 601 (grupo agua, 
plantas potabilizadoras, camión cisterna de 
agua potable); parte del equipo vial y sus ope-
radores son del Batallón de Ingenieros 601. 
También contamos con todo lo necesario para 
las instalaciones, el alojamiento y puesto 
comando: como carpas, catres y cocinas. Reci-
bimos el apoyo de la dirección de Intendencia, 
de la dirección de Transporte, de la dirección 
de Ingenieros; de la dirección General de Salud 
(con personal para el puesto socorro), de la 
dirección General de Comunicaciones e Infor-
mática y de la Compañía de Comunicaciones 
Conjunta (aportan elementos de comunicacio-
nes para hacer los enlaces ya sea del puesto 
comando con los elementos en el terreno como 
así también con el Comando de Operación de 
Emergencia que opera en el Estado Mayor 
Conjunto en Buenos Aires). 

 
¿Dónde se ubicaron en territorio boliviano? 

Llegamos a Bolivia a través del paso interna-
cional Salvador Mazza (Argentina) - Yacuíba 
(Bolivia) en tres columnas: la primera estuvo 
compuesta por 93 hombres y 18 vehículos, quie-
nes arribaron a Santa Cruz de la Sierra. La 

segunda columna ingresó con 62 brigadistas y 
una veintena de vehículos. Finalmente, la terce-
ra columna compuesta por 49 personas y un 
vehículo se dirigió directamente a Concepción, 
donde se encuentra el puesto comando de nues-
tro Ejército. Los primeros trabajos de asistencia 
fueron en  Chiquitanía, una de las zonas más 
afectadas por los incendios. Actualmente las 
Fuerzas están en la zona de La Conquista.  

Esta Fuerza está preparada para operar 20 
días pero en base a la evolución de la amenaza 
de fuego se evaluará el tiempo de permanencia 
y se preparará un segundo contingente como 
relevo en caso de ser necesario. 

 
¿Qué cantidad de efectivos se desplegaron? 

Desplegamos acerca de 200 personas, briga-
distas certificados en nivel 1 y 2, que son los 
grados de amenaza que pueden enfrentar.   

 
¿Cómo fue la preparación antes del despliegue? 

En primer término, los efectivos recibieron la 
vacuna contra la fiebre amarilla, la triple viral y 
otras más. La orden preparatoria fue concentrar 
medios en la Agrupación de Ingenieros 601, 
aunar criterios de empleo, instrucción en el 
lugar, coordinar aspectos entre Ejército y ele-
mentos de la Armada, preparar el material en el 
lugar o hacer los requerimientos para que prove-
an de otros puntos del país, completar efectivos 
y estar prontos a salir a orden. 

 
¿Con qué elementos se desplegaron? 

Contamos con máquinas y equipos viales de 
gran capacidad para movimiento de suelo, de 
carga y descarga. Nuestra idea es efectuar la 
construcción de barreras, terraplenes de tierra o 
zanjeos para frenar la amenaza del fuego y evitar 
su propagación. Tenemos equipamiento de plan-
tas potabilizadoras para abastecer de agua a toda 
la Fuerza, ya que es un elemento crítico debido 
a la amenaza y a las temperaturas que se preveen 
en los próximos días, que rondarán en los 40 
grados. Los camiones transportan personal, 
combustible y el sistema de agua potable. Todo 
esto acompañado de elementos logísticos de 
mantenimiento que abastecen el lugar. 

 
Los efectivos desplegados pertenecen al Ejér-

cito, la Armada y la Fuerza Aérea Argentina, 
quienes poseen experiencia en la lucha contra el 
fuego en su mayoría en la provincia de Córdoba 
como en otros puntos del país. SOLDADOS 
dialogó con algunos de ellos para que nos cuen-
ten sus experiencias. Por ejemplo, la subteniente 
Delgado del Batallón de Ingenieros 1 de Santo 
Tomé, Santa Fe nos contó: “Todos los que esta-
mos acá fuimos seleccionados y recibimos una 
capacitación de protección civil. La mayoría 
tiene experiencia en  inundaciones e incendios. 
En lo personal, mi familia está lejos, pero acom-
paña; desde que salimos del batallón hemos 
recibido muchos mensajes de amigos, familia-
res, aparte tuvo mucha difusión en las redes 
sociales, entonces vinieron todos a felicitarnos y 
darnos apoyo”. 

Por otra parte, el suboficial principal Morales 
de la Compañía de Ingenieros Paracaidista 4 de 
Córdoba, nos relató: “Durante todo el año reci-
bimos una capacitación básica y otra que es para 
avanzados. Además tenemos experiencia, con 
buena actitud para hacer y trabajar. En Córdoba 
suelen ocurrir muchos incendios con respecto a 
lo que son pastizales o los cerros que se queman 
en esa época del año lo cual es muy frecuente. 
Estamos muy expectantes con este reto y con 
mucha confianza”  

Lic. Rosario Quijano

El Ejército Argentino junto a elementos de la Armada y la Fuerza Aérea se desplegaron en territorio 
boliviano para apoyar en la lucha contra el fuego en la zona de Amazonia. Algunos de ellos se 
reunieron en la Agrupación de Ingenieros 601 con asiento en Campo de Mayo.

Autoridades políticas y militares observando la zona de despliegue.

Planta ensachetadora desplegada en Bolivia.

Una retroexcavadora forma parte del equipo que se trasladó a Bolivia.

Incendios en la zona de Chiquitanía.
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E l Ejército Argentino, a 
través de la VIta Briga-
da de Montaña, colabo-
ró con Vialidad Nacio-

nal para despejar la zona del km 
2.094 de la ruta 40, tras producir-
se un derrumbe. 

Esta ruta quedó bloqueada en 
un tramo entre Villa La Angostura 
y Bariloche, producto del despren-
dimiento de más de 1.000 metros 
cúbicos de piedras a la altura de 
Brazo Huemul. En consecuencia, 
el trayecto quedó intransitable en 
plena temporada invernal, dejando 
a los pobladores y turistas incomu-
nicados. 

El Ejército asistió técnicamente a 
Vialidad Nacional a través del 
empleo de personal y medios, para 
lograr el desbloqueo de esta zona. 
Para ello, se realizó una serie de 
microdetonaciones controladas y 

simultáneas en el macizo rocoso 
inestable. Esta compleja actividad 
fue ejecutada por un equipo de  
especialistas en demolición: cinco 
del Batallón de Ingenieros de Mon-
taña 6 y uno de la Dirección de 
Ingenieros e Infraestructura que 
viajó desde Buenos Aires especial-
mente para esta ocasión. Para dar 
seguridad en el entorno de trabajo, 
participaron de la operación cinco 
escaladores especializados de la 
Compañía de Cazadores de Monta-
ña 6, personal y una ambulancia de 
la Base de Apoyo Logístico de Neu-
quén y un helicóptero Bell UH-1H 
de la Sección de Aviación de Ejérci-
to de Montaña 6.  

De esta manera, el Ejército 
Argentino demostró una vez más su 
compromiso y apoyo a la comuni-
dad, en cada lugar del territorio que 
así lo requiera 

VILLA LA ANGOSTURA - NEUQUÉN

El Ejército 
desbloqueó  
la ruta 40La ruta nacional 40 luego del derrumbe.

Integrante del Batallón de Ingenieros de Montaña 6 reconociendo el terreno.

Ingenieros tomando recaudos para colocar las cargas explosivas.

APOYO A LA 
COMUNIDAD
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L a Escuela de Infantería 
incorporó una serie de 
mejoras tecnológicas al 
Aula Soldado Hermindo 

Luna, a fin de renovar los equipos 
para la formación de sus cursantes 
de manera constante: la mesa de 
arena. 

La modernización se mantiene 
como un pilar firme en el Ejército 
Argentino para el perfeccionamien-
to de soldados, oficiales y subofi-
ciales en carrera. Del mismo modo, 
adaptando sistemas tradicionales a 
las nuevas tecnologías y corrientes 
de la ciencia, la Escuela de Infante-
ría dio un paso de gran magnitud 
para la instrucción y profesionaliza-
ción de su personal. La renovación 
de la mesa de arena es un salto 
hacia el progreso y al fortaleci-
miento de las bases. 

La proyección del terreno en el 
cual se va a efectuar una operación 
a través de elementos de maqueta-
ción ha sido un clásico de la instruc-
ción militar. Durante las actividades 
de planeamiento, la acertada repre-
sentación del terreno (obstáculos, 
terrenos llaves, avenidas de aproxi-
mación, cubiertas y encubrimien-
tos), junto a las capacidades propias 
y del enemigo, permite al hombre 
ejecutar una evaluación acertada o, 
al menos, con menor margen de 
error, que lo guiará en la resolución 
de un problema militar operativo. 
Asimismo, durante la impartición 
de la orden de operaciones se expli-
ca de forma detallada la operación a 
efectuar al elemento dependiente.  

Esta instalación, mediante la cre-
ación de diferentes escenarios, per-
mite ejecutar variadas instrucciones 
para el correcto desarrollo de la 
totalidad de los cursos regulares y 
complementarios dictados por esta 
escuela. El  desarrollo de las ins-
trucciones tiene dos partes bien 
diferenciadas, las cuales se comple-
mentan con el único objetivo de 
alcanzar la excelencia en el futuro 
desempeño de los cursantes en sus 
unidades de origen. 

 
 Mesa de arena proyectada en 

tres dimensiones: se comenzó a 
utilizar una mesa de ladrillos y 
cemento de mayores dimensiones 
con arena de cuarzo blanca. La téc-
nica utilizada consiste en el empleo 
de un proyector de imágenes de 
tiro corto y lente gran angular por 
sobre la arena de cuarzo, la cual es 
moldeada para seguir las curvas de 
nivel de la imagen proyectada. 
Esto posibilita observar el terreno 
de responsabilidad (Zona de Res-
ponsabilidad) en el cual se ejecuta-
rán las operaciones con mayor rea-
lismo, mediante la proyección 
sucesiva de una carta topográfica 
y/o de imágenes satelitales. Las 
características de la mesa de arena 
digital permiten al alumno ejecutar 
apreciaciones y resoluciones más 
coherentes, y favorecen al profesor 
pasar rápidamente de escenarios, 
mediante la proyección de una 
nueva carta topográfica o imagen 
satelital, sin tener que dedicar tiem-
po extra para la propia construc-

ción de una mesa de arena clásica. 
Puede ser empleada para el desa-
rrollo de temas tácticos o juegos de 
guerra donde a los estudiantes se le 
generan situaciones variadas desde 
una computadora central. Asimis-
mo, puede ser utilizada para la eje-
cución de clases de planeamiento 
de todos los niveles o para la ejecu-
ción de estudios de casos. 

 
 Anaglifos proyectados: son 

imágenes de dos dimensiones que, 
mediante el empleo de lentes espe-
ciales, provocan un efecto tridi-
mensional. Estas imágenes del 
terreno general de la operación per-
miten al educando observar, 
mediante una proyección en la 
pared, las características del 
ambiente geográfico de interés 
(Zona de Interés) que podrán influir 
en sus operaciones. De esta manera 
se complementa la instrucción y 
permite que el educando adopte 
resoluciones certeras. 

Cabe destacar que los elementos 
nombrados anteriormente, aplica-
dos de forma integral, transforman 
a la Escuela de Infantería en pione-
ra en el planeamiento, ejecución y 
evaluación de este tipo de instruc-
ciones. 

Finalmente, podemos afirmar que 
la incorporación del empleo de la 
mesa de arena digital y de las imáge-
nes tridimensionales en los cursos 
realizados resultó muy satisfactoria 
para los estudiantes y profesores. 
Esta nueva tecnología permitirá uti-
lizar mejor el tiempo dedicado a la 
instrucción en el aula, reservando los 
esfuerzos creativos y de maqueta-
ción de los instructores y cursantes 
para la realización de las mesas de 
arena “clásicas” solamente durante 
las ejercitaciones en el terreno 

 ESCUELA DE INFANTERÍA - CAMPO DE MAYO

Modernización de un clásico: 
la mesa de arena digital integral



E n el aula magna de la 
Escuela Superior de 
Guerra se llevó a cabo la 
jornada “Percepciones 

sobre seguridad estratégica en el 
hemisferio”. 

Los expositores fueron la espa-
ñola Sonia Alda Mejías, investiga-
dora principal del Real Instituto 
Elcano y experta en seguridad y 
defensa en América Latina; Martín 
Verrier, subsecretario de lucha con-
tra el narcotráfico del ministerio de 
Seguridad y Mariano Bartolomé, 
especialista en crimen organizado 
internacional. Por su parte, el coro-
nel (R) Justino Bertotto actuó como 
moderador. 

Asimismo, estuvieron presentes 
el director General de Educación 
del Ejército, general de brigada 
Agustín Cejas, el director de la 
escuela, coronel Néstor Leonard, 
distintas autoridades del Ejército y 
de la Fuerza Aérea, así como públi-
co en general. 

La conferencia comenzó con una 
breve presentación del coronel Ber-
totto, quien es director de la Maes-
tría en Estrategia y Geopolítica de 
la Universidad del Ejército, para 
luego darle paso a Bartolomé, el 
primero en tomar la palabra. 
Durante su disertación, expresó que 
América Latina es una región ben-
decida ya que no está amenazada 
por el terrorismo ni conflictos geo-
políticos, pero sí hay inseguridad 
debido al gran índice de criminali-
dad organizada trasnacional. 
Comentó que el narcotráfico es la 
principal causa de muerte violenta 
en la región y prevé que los homi-
cidios van a crecer año tras año. 

Apenas culminado el evento, 
SOLDADOS lo contactó y se pudo 
explayar acerca de su visión de las 
organizaciones criminales organi-
zadas, más específicamente del Pri-
mer Comando Capital (PCC) brasi-
leño, dirigido por Marcos Cama-
cho. Ante un posible advenimiento 
hacia Argentina, detalló: “Hoy hay 
una presencia clara del PCC en 
Bolivia, en el oriente paraguayo y 
cada vez más cerca de nuestras 
fronteras. No se expande siguiendo 
una lógica geográfica, sino que 
sigue la lógica de la criminalidad 
organizada. Sea de una u otra 
forma, lo cierto es que están cada 
vez más cerca de nuestro territorio. 
Hay quienes ya aventuran su pre-
sencia aquí, más específicamente 
en la Mesopotamia”. 

Al tomar la palabra Mejías,  
reconoció que hay una especie de 
descompensación por lo que es 
necesario un reordenamiento en la 
región con respecto al crimen orga-
nizado y que son las Fuerzas Arma-
das las encargadas de enfrentar 
estas amenazas. Planteó que las 
actividades que hoy en día ellas rea-
lizan no son las que deberían hacer, 
sino que se concentran en tareas 
secundarias. Esto, explicó la espa-
ñola, hace que la Policía y las Fuer-
zas Armadas trabajen de manera 
improvisada y descoordinada. 
Como solución, considera que se 
debe crear una fuerza intermedia 
para enfrentar al crimen organizado 
y al narcotráfico. En el caso de 
Argentina, manifestó que debe ser 
Gendarmería ya que no llega a 
tener la talla de las FFAA, pero al 
mismo tiempo tiene más peso que 

la Policía. 
También charlamos con Mejías, 

quien afirmó: “Hasta ahora, las 
Fuerzas Armadas argentinas han 
sido excepcionales. A su vez, espe-
cificó: “Se ha mantenido una sepa-
ración estricta entre el ámbito mili-
tar y policial. Pareciera que, a partir 
de la presidencia de Macri, esto 
sería una tendencia que iría cam-
biando y que, si así se definiera, 
haría que Argentina entrara en la 
tendencia abrumadoramente mayo-
ritaria de toda la región”. Con res-
pecto a Gendarmería, dijo: “Es la 
Fuerza más idónea, de no crear otra 
de las que ya existen, para combatir 
la criminalidad organizada. Esto es 
porque es una policía con estatuto 
militar y tienen formas de organiza-
ción y estructura interna con disci-
plina militar que le proporciona una 
serie de ventajas importantes para 
la organización del combate al cri-
men organizado”. 

Para finalizar con las exposicio-
nes, el último en dar su punto de 
vista fue Martín Verrier. En su alo-
cución, expresó que Argentina es 
un país de consumo y en el último 
tiempo dejó de ser un exportador de 
droga ilegal a Europa, siendo 
Colombia el principal productor de 
la región. Por su parte, contó que se 
redujo el narcotráfico, se incautó 
una mayor cantidad de drogas ile-
gales y disminuyó la violencia en 
los barrios más humildes. Para 
cerrar, aseguró que actualmente las 
cuatro Fuerzas federales empeza-
ron a trabajar en conjunto.  

Al finalizar la conferencia, el 
funcionario se acercó y en una 
breve charla destacó la labor que 
realiza el Ejército en el Operativo 
Integración Norte para disminuir y 
erradicar el tráfico de la cocaína y 
la marihuana en el noroeste del país 
y la satisfacción de la población 
local con el OPINOR. De cara al 
futuro, visualiza: “Todo indicaría 
que el operativo se va a profundizar 
ya que hemos tenido muy buenos 
resultados y lo que queremos trans-
mitir es que la Argentina está de pie 
contra esta amenaza”. 

Tras las disertaciones del panel, 
se produjo un ciclo de preguntas 
respondidas por los tres oradores y 
la conferencia culminó con la entre-
ga de presentes a los expositores.  

Por su parte, el director de la 
Escuela de Guerra, coronel Leo-
nard, nos anticipó que las jornadas 
continuarán: “Tenemos programa-
das otras relacionadas con nuestra 
problemática de la educación 
superior, que es el ámbito especí-
fico que manejamos en este insti-
tuto. Vamos a seguir avanzando 
en temas siempre relacionados 
con la defensa nacional y la segu-
ridad. También participaremos de 
congresos en otros ámbitos uni-
versitarios”  

 Emiliano Lauria                           
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“Las Fuerzas Armadas 
argentinas han sido 
excepcionales”

Sonia Alda Mejías, investigadora del Real Instituto Elcano.
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C omo si hubiera sido 
poco el hecho de haber 
participado en el exclu-
sivo “G20 Culinary” en 

Osaka, Gómez tuvo el honor de 
recibir la invitación del presidente a 
la Casa Rosada. Soldados lo acom-
pañó  y pudo recoger sus sensacio-
nes. “En Japón, el presidente tuvo la 
gentileza de mandarme a buscar, 
saludarme y me dijo que me iba a 
llamar un día para cocinar en la 
Casa Rosada. En ese momento lo 
tomé como un cumplido, pero 
cuando me convocaron para esto, 
sinceramente no me acordaba de 
esa charla”, declara Gómez con una 
sonrisa en su rostro.  

Además expresó que se siente 
muy orgulloso y feliz. “Para un 
cocinero, lo mejor que le pueden 
hacer es darle para que cocine, ahí 
uno muestra sus sentimientos y su 
virtud, pero sobre todas las cosas 
comparte su trabajo, que es lo más 
importante porque se trata de la ali-
mentación de las personas”, agregó.  

Acerca de sus ayudantes dijo: 

“El personal de suboficiales que me 
acompaña en la cocina son cuatro y 
todos ganaron la medalla de oro en 
el concurso de cocinarte. En esta 
actividad tengo la posibilidad de 
compartir este orgullo de represen-
tar en cierta forma al Ejército y a 
nuestro país”.  

El plato que cocinó para el perso-
nal permanente de Balcarce 50 
(unas 400 personas) fue un carré de 
cerdo con puré de manzana y chips 
de batata, mejor conocido como 
“plato proteínico”, tal como le suele 
decir el cocinero.  

Dante Liporace, el chef habitual 
de la Casa Rosada estuvo junto al 
suboficial que está destinado en el 
Estado Mayor Conjunto y dijo que 
“siempre es un placer recibir gente 
porque nos saca un poco de la ruti-
na. Con gente del Ejército es la pri-
mera vez que trabajamos juntos”.  

Con respecto a si es distinto traba-
jar con un chef militar, Dante respon-
dió: “El mejor chef del mundo, el 
español Ferran Adriá, tuvo una for-
mación militar, así que algo tiene que 

ver. Las brigadas de los restaurantes 
se llaman de ese forma por la simili-
tud con las brigadas del ejército”. 

En relación a las ayudantes de 
Gómez, tanto la sargento primero 
Salinas como la sargento ayudante 

Galván, coincidieron en que el trato 
del personal de la cocina de la Casa 
Rosada fue “muy bueno y hospita-
lario. Nos sentimos muy cómodas y 
tranquilas”. Destacaron el orgullo y 
la enorme emoción de poder estar 

presentes allí. Agregaron: “El siste-
ma de trabajo y la cocina son muy 
parecidos al que tenemos nosotros, 
ya que también solemos tener 
muchos comensales por día”  

Ramiro Querejeta

CASA ROSADA - CABA 

Un cocinero del Ejército 
en la Casa de Gobierno
Luego de su participación en el encuentro del G20 en Japón, el suboficial principal Gustavo 
Gómez fue invitado por el presidente Mauricio Macri a cocinar en la casa de gobierno.

Los cocineros militares en los balcones de la Casa Rosada. 

L a Cooperadora del Hospital Militar 
Central se creó el 18 de noviembre 
de 1989, siendo su primera presi-
denta la Sra. Gladys Cáceres. Tan 

solo 10 años después, fue galardonada con la 
Condecoración al Mérito Civil por el Estado 
Mayor General del Ejército. Es una Asocia-
ción Civil sin fines de lucro, por lo que tiene 
Personería Jurídica con autoridades electas 
todos los años.  

En el año de su 30° aniversario, SOLDA-
DOS tuvo la posibilidad de entrevistar a la 
presidente y autoridades de la cooperadora 
para conocer más acerca de su labor dentro 
del hospital.  

 
- ¿Cuántas personas trabajan en la coopera-
dora actualmente? 

-Actualmente hay una Comisión Directiva 
conformada por 22 personas, pero cuando 

hay eventos especiales, muchos amigos de 
esta Cooperadora se solidarizan para ayudar-
nos. 
-¿Cómo es el modo de efectuar una petición 
de insumos o de obras? 

-Cada servicio que necesita algo va a la 
Dirección del Hospital, presenta su proyecto 
y la directora nos pasa dos o tres planes. A 
partir de ahí, nosotras decidimos de acuerdo a 
la urgencia y al presupuesto con que conta-
mos. Además, tenemos posibilidad de actuar 
independientemente para las obras. 

 
-¿Cuáles fueron las obras más importantes 
que concretaron? 

-Llevamos adelante distintas obras en los 
servicios de Video Endoscopia, Radiología, 
Odontología, Implantes, Radiología Odonto-
lógica, Buco Maxilofacial, Otorrinolaringo-
logía, Gastroenterología, Anatomía Patológi-

ca, Cirugía Traumatológica y en las enferme-
rías y habitaciones del 2do al 5to piso. Ade-
más, construimos rampas de ingreso al hospi-
tal y en el patio de armas. Compramos distin-
tos elementos de aparatología e insumos 
médicos, como así también realizamos su 
reparación. Podemos destacar la compra de 
un aparato de incontinencia para el servicio 
de Ginecología, un sistema de video endosco-
pia para quirófano, un ecógrafo para la Guar-
dia Médica y un sillón para Quimioterapia. 
Realizamos la reparación de un artroscopio 
del servicio de Traumatología y de interco-
municadores del 2do piso. Actualmente, esta-
mos abocadas a la remodelación total de 5 
habitaciones del 2do piso. 

 
-¿Cuál es el evento más importante para la 
cooperadora? 

-Sin duda, el Campeonato Argentino 
Abierto de Polo en Palermo. Representa el 
evento en el que más se recauda y el de más 
sacrificio de nuestra parte, ya que pasamos 
todo el día allí trabajando junto con la colabo-
ración de mucha gente. 

-¿Organizan eventos propios? 
-Para concretar esta labor solidaria, la Coo-

peradora recauda fondos a través de diferen-
tes actividades: bonos contribución, eventos, 
bingos, espectáculos, organización de Jorna-
das Oncológicas y colaboración en Investiga-
ciones Médicas. Contamos con socios que 
voluntariamente donan una cuota mensual . 

 
-¿Tienen pensado algún evento especial por 
los 30 años de la Cooperadora? 

-Empezaremos con una misa en Acción de 
Gracias y estamos organizando un almuerzo 
con los socios. 
 
Autoridades 

Las principales autoridades de la Coopera-
dora son: Mónica Uballes, como presidenta; 
María Alejandra Mompo, vicepresidenta 1ra; 
Lidia Bonini, vicepresidenta 2da; Analía  Ber-
nasar, secretaria; Claudia Feijoo, tesorera. Y 
como vocales titulares: Graciela Araujo, Eda 
Martínez, Ana Elies y María Sara Reguera  

 
Ramiro  Querejeta

HOSPITAL MILITAR CENTRAL - CABA

De izq a der. Sara Reguera de Arias, Beatriz Naón de Nadale, Marcela 
Ramírez, Graciela Araujo de Gómez, Mónica Uballes de Alfonso, María 
Alejandra Mompo de De Marco y Analía Bernasar de Ciriani. 

Rampa construida en el hall de acceso al Hospital Militar. 

Cooperadora del Hospital Militar Central  
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E n 2014, el Ejército sumó 
a sus filas a un joven 
deportista mendocino 
que prometía mucho. Y 

aun no deja de sorprender. Lugo-
nes Ruggeri se desempeña con 
éxito en la especialidad de espada 
y mantiene con sus objetivos la 
vara alta de la esgrima nacional. 
En los Juegos Panamericanos 

Lima 2019 obtuvo grandes resulta-
dos y cerró su participación con 
una medalla de plata en la prueba 
por equipos junto con los civiles 
José Domínguez y Alessandro 
Taccani. SOLDADOS habló con 
el mendocino para que nos cuente 
un poco más sobre este interesante 
deporte y sobre sus próximas 
metas. 

-¿Cómo vivió el camino hacia la 
medalla de plata en los Juegos 
Panamericanos Lima 2019? 

-Fue de menor a mayor, sin 
dudas. No arranqué bien en la parte 
individual, fueron mis primeros 
Panamericanos en esa faceta. No 
me sentí tan cómodo, tuve los ner-
vios de la primera vez aunque des-
pués me fui soltando. La prueba por 

equipos fue increíble. Desde el pri-
mer cruce contra Canadá sentí que 
me salía todo, no solo a mí sino a 
todo el equipo y pudimos ganarles 
cómodos. Tuvimos resultados par-
ciales positivos. Contra Estados 
Unidos comencé ganando el primer 
combate y nos dio otra comodidad. 
Nos sentimos muy fuertes en la 
parte defensiva. Mantuvimos una 
distancia de 5 o 6 golpes. La final 
contra Cuba fue más compleja por-
que comenzamos perdiendo y ellos 
eran muy sólidos, estaban en un 
gran día. 

 
-¿Qué significado tiene este logro? 

-Un significado enorme. Es mi 
sexta medalla panamericana, una de 
las más lindas. El año pasado fui 
campeón panamericano individual 
en Cuba. Esta vez ganamos por 
equipos y salí subcampeón de un 
Juego Panamericano con toda la 
difusión, atención e importancia. 
Fue uno de los mejores torneos de 
mi vida.  

 
-¿En qué momento de su carrera se 
encuentra? 

-Cada vez tengo más experien-
cia, me siento muy cómodo dentro 
de la pista, en el circuito mundial. 
Este año fue el más destacado per-
sonalmente en cuanto a copas del 
mundo. Si bien terminó mal porque 
tuve un torneo panamericano flojo 
en junio y el mundial en julio, pero 
me encuentro en un muy buen 
momento y siento que todavía estoy 

con chances para los Juegos Olím-
picos Tokio 2020. 

 
-¿Cuáles son sus próximas aspira-
ciones? 

-Claramente los Juegos Olímpi-
cos. Está bastante difícil. Tengo que 
quedar primero en el ranking de 
Argentina y hasta el momento estoy 
segundo. Luego tengo que ir al pre-
olímpico (en abril del año próximo) 
y ganarlo. Compiten 18 deportistas, 
un tirador por país de toda América 
que no haya clasificado aun a Tokio. 

 
-En el ambiente militar, la esgrima 
es una práctica tradicional. ¿Qué 
le genera esa visión? 

-Es un honor ser parte del Ejérci-
to, formar parte de un grupo con 
tanta tradición. Todos en el mundo 
de la esgrima en nuestro país, de 
una u otra manera provienen de la 
Fuerza. El Ejército y la esgrima van 
mano a mano. Ser parte de eso se 
siente bien. Soy muy argentino y es 
una forma más de apoyar al país y 
darle todo lo que pueda. 

 
-¿Cómo se siente con el apoyo del 
Ejército representando al país? 

-El apoyo del Ejército es funda-
mental, me deja entrenar y vivir de 
esto. Desde 2014, cuando ingresé, 
estuvieron presentes apoyándome. 
También tengo varias competencias 
a nivel militar. Estoy muy contento 
y agradecido por permitirme perse-
guir mis sueños  

Bruno Filipi

CABA

El soldado voluntario Jesús Lugones Ruggeri ganó una medalla de plata en los Juegos Panamericanos Lima 
2019 y agradeció al Ejército por el gran apoyo que le brindó. Un atleta “muy argentino” que defiende nuestra 
bandera en un deporte militar tan tradicional. 

La redacción del periódico Soldados agradece al CR Alberto Bozzano 

FE DE ERRATAS
En el número 256 del 
periódico Soldados 
(Suplemento San 
Mar�n) se publicó el 
mapa con la provincia de 
Tierra del Fuego en color 
azul y debió ser naranja, 
tampoco figuraron las 
Islas Malvinas y el sector 
Antár�co Argen�no.

“El Ejército y la esgrima 
van mano a mano”
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L a soldado Fernanda 
María Russo Romero 
ganó dos medallas en los 
Juegos Panamericanos 

Lima 2019 en rifle de aire a 10 
metros. A los 19 años clasificó para 
los Juegos Olímpicos Tokio 2020 
gracias a su dedicación y autoexi-
gencia, con la proyección siempre 
hacia el paso siguiente.  

La deportista del Ejército Argen-
tino sigue demostrando sus capaci-
dades y logros en todo el mundo. 
Como un reloj perfectamente ajus-
tado, mantiene su rutina tanto en la 
preparación como en la competen-
cia y debido a eso obtuvo una meda-
lla plateada en los Juegos Olímpicos 
de la Juventud Nanjing 2014 y en 
los Juegos Panamericanos Toronto 
2015, fue doble medalla de oro en 
los Juegos Sudamericanos Cocha 
2018 y recientemente ganó una pre-
sea de bronce y otra de oro en los 
Juegos Panamericanos Lima 2019.  

 Pese a su corta edad, es una fuen-
te inagotable de inspiración y un 
ejemplo para los más chicos, para 
las mujeres del mundo y para cual-
quier efectivo de las Fuerzas por su 
compromiso con el deporte, la 
entrega en su profesión, el sacrificio 
con el éxito como resultado y la 
superación constante de sus límites. 

 
- ¿Cómo fue su inicio en el tiro? 

- Siempre fui muy buena alumna, 
mis padres me sugirieron empezar 
algún deporte para despejarme del 
estudio. A los 10 años, mi papá me 
invitó a un club de tiro, donde tuve 
una charla de iniciación deportiva y 
después pasé al rifle de quebrar.  

 
- ¿Cómo fue el salto de ir un día a 
conocer hasta dedicarse a pleno en 
este deporte? 

- Con el tiempo me di cuenta que 
quienes arrancaban no tenían resul-
tados como los que yo tuve en mi 
primer día. Pero no hubo un quiebre 
por esto. El alto rendimiento llegó a 
mi vida como quien termina el cole-

gio y va a la universidad. Fui meda-
lla de plata en los Juegos Evita 2012 
y después de esa competencia arran-
qué con disciplinas olímpicas, con 
el mismo rifle que tiro actualmente. 
Desde entonces, me llamaron a mi 
primer selectivo nacional, empecé a 
ganar torneos y obtuve grandes 
resultados: medalla de plata en equi-
po mixto en los Juegos Olímpicos 
de la Juventud Nanjing 2014 con 14 
años y medalla de plata individual 
en los Juegos Panamericanos 
Toronto 2015. En la preparación 
para los Juegos Olímpicos Río 2016 
caí en la realidad. 

 
- ¿Cuál fue su mayor logro en ese 
entonces? 

- La mayor difusión del tiro con-
tribuyó para que creciera el deporte. 
Muchísima gente me consultó para 
saber donde arrancar, tiempo des-
pués, las escuelas empezaron a lle-
narse. Me gusta que los chicos se 
reflejen en alguien y en este caso en 
mí. Creo que ese fue un gran logro. 

 
- El tiro, como otros tantos depor-
tes, puede darle una buena oportu-
nidad a esos chicos... 

- Totalmente. Pese a ser un 
deporte castigado y con un prejui-
cio enorme, tanto desde el descono-
cimiento como con la discrimina-
ción de género, es una oportunidad 
para muchos. Además hay una ven-
taja para las mujeres: en rifle de aire 
con la estabilidad que se necesita, 
está relacionado con la forma de tu 
cuerpo. El hombre tiene una figura 
de triángulo invertido. El récord 
mundial de mujeres es mucho más 
alto que el de los hombres, por una 
cuestión física. 

 
- ¿Cómo fue asimilando el éxito? 

- Por suerte, mis padres siempre 
me mantuvieron con los pies sobre 
la tierra, ya que arranqué muy 
joven. Me crié bajo el resultado 
obtenido por el esfuerzo. Al princi-
pio me avergonzaba que me recono-

cieran. Incluso mi colegio firmó un 
convenio por el cual mis compañe-
ros y algunos de otros grados fueron 
a tirar. Para mí era todo natural y 
sobre todo lo explotaba entrenando. 
El resultado de eso eran mis logros. 

 
- ¿Y no le generó una presión extra? 

- Después de los Juegos Olímpi-
cos Río 2016 sí. Fue muy largo el 
proceso, había que asimilar muchas 
cosas rápidamente sin haber hecho 
un ciclo olímpico. Desde entonces 
el mundo se me abrió y pensé: "Si 
hice esto con 16 años, ¿quiero 
más?". Y obviamente quiero más. 

 
- ¿Cómo está compuesto su equipo? 

- Creció mucho. Estoy con un 
preparador físico, un nutricionista, 
un asesor técnico, dos entrenadores 
y mi psicólogo. Trabajo hasta mi 
serie de disparos. Tengo que realizar 
60 disparos en 75 minutos y descan-
so en tres oportunidades, así está 
estipulado, entrenado. 

 
- ¿Cómo vivió la clasificación a la 
final en los Juegos Panamericanos 
de Lima, al límite de la elimina-
ción? 

- De 2016 en adelante, tomé con-
ciencia sobre qué era capaz de 
hacer yo misma. Excedo mis lími-
tes permanentemente, pero tiene su 
lado bueno y malo. Estaba presio-
nada por ganar la plaza olímpica 
por mí misma, porque sé cuáles son 
mis marcas. Salí a descansar antes 
de lo pautado, hablé con mi entre-
nador y di lo mejor. Hice mi puntaje 
mínimo pero pude entrar. Entrené 
la final, no la clasificación, tenía-
mos la seguridad de que iba a 
entrar. Empezaron a eliminarse de a 
una las demás competidoras hasta 
que quedé entre las mejores tres y el 
objetivo estaba cumplido.  

 
- ¿Cambió su ambición y sus ganas 
constantes de ganar? 

-   Soy muy autoexigente, quiero 
dar siempre lo mejor de mí, quiero 

ganar, ganar y ganar. Trabajo la 
derrota, es parte del juego. Ahora 
estoy más tranquila, pero no me 
cambia el paradigma saber en qué 
competencia estoy. Puede variar la 
exigencia, pero trato de tomarme 
todos los torneos de la misma mane-
ra.  

 
- ¿Quiénes son sus tres deportistas 
más admirados? 

- La primera es Simone Biles, 
quien sufrió un abuso sexual e igual-
mente fue campeona olímpica. Se 
sobrepuso a situaciones horribles y 
nada la opacó, brilló como las mejo-
res. Admiro su fuerza para ir en con-
tra de todo lo malo. También, Braian 
Toledo, porque siempre busca ayu-
dar al otro, además de ser un crack 
en su deporte. Y también a Paula 
Pareto, campeona olímpica y sigue 
en su punto más alto. 

 
 - ¿Cómo es la reacción de la gente 
en la calle cuando te ve? 

- Acá en Buenos Aires, como el 
gigante que es, hay muy poca reac-
ción. En La Rioja, donde nos cono-
cemos todos, hay veces que no me 
puedo sentar en un banco de plaza. 
Aclaro que no busco ese reconoci-
miento o salir en televisión. Creo 
que está bueno que llegue y que 
sirva de ejemplo. Pero no soy más 
especial que otro. Soy alguien que 
encontró su lugar y explotó las con-
diciones. Tengo lo mismo que 
alguien que se esfuerza y tiene lo 
que busca. En 2016, cuando volví de 
Río, me regalaron en mi colegio un 
libro enorme donde chicos desde 
primer grado hasta quinto año me 
habían escrito unas plabras o dibuja-
do algo. Me abrazaban todos en el 
recreo.  

 
- ¿Qué piensa del avance de la 
mujer en los ámbitos que antes lo 
tenía vedado?  

- Creo que hay cosas feas que no 
se pueden permitir, no pueden seguir 
pasando. Siento que desde mi lugar 

aporté un montón. Yo compito, el 
mensaje se deja solo. Me pueden ver 
a mí, la forma en cómo encaro todo.  

 
- ¿Cuál piensa que es su fortaleza 
más grande y su debilidad al traba-
jar? 

- Me frustro muy fácil, me pesan 
las derrotas o las competencias 
malas. Soy muy autoexigente. Salí 
de la final en Lima, habiendo conse-
guido la plaza olímpica, y estuve a 
una décima de la medalla de plata. 
Soy muy responsable con lo que 
hago y voy al detalle, a lo mínimo, a 
lo fino.  

 
- Con sus palabras, ¿cómo definiría 
a su deporte de precisión? 

- En realidad el tiro es un deporte 
de exactitud. Precisión es que acierte 
al 10, exactitud es que le pegue al 
10.9, por las 9 zonas que tiene el 10 
como blanco. Ser preciso vale, ser 
exacto es lo que importa. Es un 
deporte muy exigente, saca lo peor y 
lo mejor de alguien. El proceso es 
rutinario pero no el resultado. Hay 
tantas variables a tener en cuenta en 
un proceso tan mecánico que uno le 
encuentra la diversión a eso.  

 
- ¿Cuál siente que es su techo? 

- Para mí no lo tengo. De acá a 20 
años sentiré que mi techo es uno y 
después tendré otro. Depende 
mucho de las circunstancias y 
momentos.  

 
- ¿Cuánto pesa competir en un 
deporte individual? 

- Siento que no hay nadie que 
pueda hacer las cosas mejor que yo, 
depende de mí. El error es tuyo y si 
ganás fue por vos mismo.  

 
- ¿Cuál es tu sueño? 

- Ser campeona olímpica, campe-
ona mundial, tener el récord mun-
dial. Llevarme a mí misma al punto 
de saber que lo cumplí y poder trans-
mitir todo lo que aprendí, que le 
sirva a alguien.  

 
- Fernanda María Russo Romero 
es... 

- Como deportista... insoportable. 
Muy autoexigente, pero sensible. 
Me involucro mucho con todo, me 
hago cargo, soy parte de eso. Y si 
siento que en algo  puedo ayudar, 
voy a dar todo de mí para poder 
hacerlo. Incapaz de vender mis idea-
les, muero con las botas puestas   

 
Bruno Filipi

CABA

“Ser preciso vale, ser 
exacto es lo que importa”

L a soldado Fernanda 
María Russo Romero 

nació el 2 de octubre de 
1999, en Córdoba eventual-
mente por la ubicación efí-
mera de su familia, aunque 
ella relató: “Soy de La Rioja 
y voy a querer volver siem-
pre ahí". Probó con la nata-
ción y el karate, hasta que 
conoció el tiro a los 10 años. 
Una historia de crecimiento 
deportivo que sorprende y 
motiva por su vitrina de tro-
feos, preseas y mensajes a la 
sociedad a los 19 años 
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E l capitán médico Andrés 
Jurío es el jefe del servi-
cio de equinoterapia y 
rehabilitación ecuestre 

del Hospital Militar Central y está a 
cargo desde 2017.  

Para conocer más acerca de esta 
terapia alternativa, SOLDADOS 
dialogó con él. 

 
- ¿Cómo surge el servicio de equino-
terapia? 

- El servicio lleva el nombre del 
profesor doctor Germán Falke, el 
primer jefe del servicio y médico 
pediatra civil del Ejército. Él es una 
eminencia en el tema. En base a la 
experiencia con personas que se 
dedicaban a tener contacto con caba-
llos, pudo empezar a realizar esta 
práctica al principio de manera tími-
da. También desde que comenzó a 
funcionar este servicio en el hospital, 
colabora la licenciada en Asistencia 
Social Silvia Perrone. El tratamiento 
existe dentro del hospital desde el 
2000, siempre a modo de sección de 
algún servicio del hospital, pero fue 
en 2010 que empezó a ser un servi-
cio propio debido a que se sumaron 
muchos pacientes. 

 
- ¿Qué es la equinoterapia y para 
qué se recomienda? 

- Para empezar, hay que decir que 
en esta terapia se utiliza al caballo 
como coterapeuta. Es un miembro 
más del equipo, por eso es tan útil 
saber elegir al animal y que tenga la 
suficiente experiencia de trato con 

este tipo de pacientes. El trabajar con 
caballos a la gente le sirve no sola-
mente desde la parte motriz sino 
también desde la parte emocional y 
psicológica. Lleva tiempo pero uno 
sabe y ve los resultados. Porque tam-
bién se utilizan en pacientes que han 
sufrido estrés post traumático de una 
guerra, que han tenido accidentes de 
tránsito, personas que sufren depre-
sión, trastornos alimentarios, 
etc. Específicamente, nuestro servi-
cio se dedica a pacientes que padez-
can una discapacidad y tenga certifi-
cado de IOSFA.  

 
-¿Qué beneficios brinda el caballo 
en comparación con otro animal, 
como por ejemplo, los perros? 

- Algunos hospitales utilizan tera-
pia asistida con animales (TACA) 
para cuestiones emocionales o psi-
quiátricas con perros, gatos, conejos 
o hasta roedores. Aunque ninguno 
de estos tiene la característica del 
caballo, que genéricamente es un 
animal de presa. Esa situación al 
equino le hizo desarrollar la capaci-
dad de detectar la emocionalidad del 
individuo que se le acerca. La carac-
terística especial que tiene es la de 
poder hacerle ver a la persona que 
está asistiendo, esa emoción que más 
le está afectando. El estar con él le va 
a servir al paciente de manera psico-
lógica, a desarrollar el insight, el 
darse cuenta de la situación que le 
está haciendo mal o padecer angus-
tia.  

 

- ¿Cómo se desarrolla la actividad? 
- Todo es en presencia del animal, 

ya sea desde tocarlo, pasarle un cepi-
llo, bañarlo, o ponerle la montura. 
Ello permite que se le empiecen a 
despertar todas esas emociones que 
al perro, por ejemplo, no se le des-
piertan de manera  fácil. A eso hay 
que sumarle el tamaño, porque cuan-
do una persona de 70 u 80 kilos en 
promedio empieza a ver que puede 
ser un compañero de un animal de 
500 kilos solamente con el lenguaje 
corporal, se transmite una confianza 
mutua y un vínculo. Para los pacien-
tes que tienen una discapacidad 
motriz, el hecho de montar un caba-
llo hace que el cerebro registre el 
cómo era caminar previamente a esa 
discapacidad. El caballo tiene un 
patrón de marcha cruzado, que tam-
bién lo tenemos los humanos cuando 
caminamos. Ese caminar del caballo 
cuando uno está cabalgando, a nues-
tro cerebro, que lo sensa en las asen-
taderas, lo estimula a poder mejorar 
la rehabilitación. Pero, no siempre se 
tienen garantías, a veces depende de 
la experiencia previa del paciente 
con los caballos, en general, para 
generar ese ida y vuelta entre el ani-
mal y la persona.  

 
-¿Cómo se elige al caballo ideal 
para el paciente? 

- Dentro del equipo tenemos per-
sonas con experiencia de más de 20 
años. Nuestras dos instructoras de 
equitación y encargadas de elegir al 
animal indicado son Marcela Alda-

zábal y Valeria Moratorio. General-
mente se trata de yeguas o caballos 
mansos, y lo más añosos posible 
para que se facilite el tratamiento. 
Aun así, eso no siempre significa 
que el animal sea el ideal para hacer 
esa práctica, porque hay que entre-
narlo. Además,  no se puede predecir 
la reacción de un animal, por eso es 
importante que todas las personas 
que estén dentro del equipo de equi-
noterapia y los pacientes estén con 
los respectivos seguros de la activi-
dad.  

 
-¿Cuáles son esas medidas de segu-
ridad? 

- Entre las medidas de seguridad 
podemos mencionar el uso del 
casco, esperar a que se calme el 

caballo, y que el paciente esté per-
manentemente con el instructor, y 
tener presente por dónde y cuándo 
acercarse. Los que ejercen esta tera-
pia deben tener ART, seguro de 
mala praxis y de responsabilidad 
civil. 

 
- ¿Cómo se capacitan las personas 
que integran el equipo de equinote-
rapia? 

- En principio, la instrucción aca-
démica se da en muy pocos lugares. 
Con psicólogos, escuelas de equita-
ción y coaches especializados en 
equinoterapia. Esta actividad se reali-
za a conciencia y ellos hacen la dife-
rencia en entrenar gente para poder 
ofrecer una sesión de calidad   

Ramiro Querejeta
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